
电视剧《庆余年》的出品

公司包括腾讯影业、 新丽传

媒、阅文等，同时深蓝影视、华

娱时代、海南广播电视总台等

公司也是该剧的出品方或联

合出品方。

刚刚在第二届进博会期间高调签约上海项目的乐高乐园，面对迪士

尼、Discovery等国际品牌来势汹汹的竞争，又有了新的对策。11月26日，

北京商报记者获悉，主要负责运营上海乐高乐园的默林娱乐，欲强化乐

园同其他在华项目的协同效应，因此，目前默林正在筹划用联票的方式

将中国的乐高乐园与其旗下杜莎夫人蜡像馆、小猪佩奇的玩趣世界等多

个品牌项目串联起来。就此，默林娱乐中国区相关负责人向记者独家证

实了该消息，明确表示公司会适时在中国推出“merlin�pass”，实现一卡

通游所有默林的景点。

“打包”在华项目 乐高借联票揽客

2021年北京无障碍公交车将达80%
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古装剧回潮《庆余年》吸睛能否吸金

北京商报讯（记者 郑蕊）又一部古装大
剧正式定档。11月26日，已杀青一年有余，有

腾讯影业、新丽传媒等公司担任出品方的电

视剧《庆余年》终于公布播出日期，并通过官

方微博宣布将于当日晚间20时上线。然而，

近段时间多部古装剧密集开播，面对包括

《从前有座灵剑山》《恋恋江湖》等多部剧集

的前后夹击，有腾讯影业、新丽传媒联手保

驾的《庆余年》能否拔得头筹？

公开资料显示，电视剧《庆余年》改编自

猫腻的同名小说，且原著小说自2007年在起

点中文网连载起便热度较高，不仅连续多个

月位居月票榜的前十位，还在2009年9月实

现累计获得1000万点击量，2017年，该小说

被《2017猫片 胡润原创文学IP价值榜》收

录，并位列第76位。

基于原著小说本身的关注度，其背后公

司对该剧也有较高的期待。据猫眼专业版显

示，电视剧《庆余年》的出品公司包括腾讯影

业、新丽传媒、阅文等，同时深蓝影视、华娱

时代、海南广播电视总台等公司也是该剧的

出品方或联合出品方。

背靠腾讯影业、新丽传媒，再加上原著

的热度，《庆余年》在开播前已吸引一众目

光，但仍不可忽视的是，近段时间多部古装

影视剧已先后上线，如同样基于知名IP改编

的《从前有座灵剑山》，开播以来屡屡登上热

搜，并在猫眼全网热度榜上多次位居前三

位，且已实现10日登上热度值日冠，此外，

《恋恋江湖》、《海棠经雨胭脂透》等剧也已上

线，而在未来《三生三世枕上书》等古装剧也

处于待播状态。前后夹击之下，《庆余年》也

面临着一定的市场竞争。

不只是剧集之间的竞争，今年以来古装

剧市场的发展也显得较为谨慎，除了古装题

材备案数量较2018年减少约一半外，2019

年上半年卫视晚间黄金档播出的328部剧

目，古装剧也仅占5%。在影视传媒行业分析

师曾荣看来，近年来古装剧受到政策调整、

市场环境影响，内容审查较以往更加严格，

对从业者提出了更高的要求，并要在掌握观

众喜好与题材安全性之间找到平衡，因此影

响到相关古装剧的筹备或播出情况，调档、

撤档的情况也不断发生。

值得注意的是，《庆余年》还关系着新丽

传媒的业绩对赌。2018年，新丽传媒被阅文

收购时，曾作出2018-2020年净利润分别不

低于5亿元、7亿元和9亿元的业绩承诺。可据

财报显示，2018年新丽传媒仅实现3.24亿元

的业绩，未能完成当时的承诺，而在2019年

上半年，新丽传媒的净利润仅为9550万元，

与全年7亿元的业绩承诺存在不小的距离，

虽然在下半年新丽传媒有《诛仙Ⅰ》、《谍战

深海之惊蛰》等作品的上映，但《庆余年》也

难免会背上一层业绩的压力。

“从《庆余年》当下的热度反馈来看，该

剧已在观众群内实现一定知名度，原著小说

的读者也可视为该剧的一部分受众，这是

《庆余年》现阶段掌握的市场优势。”但曾荣

同时也表示，该作品能否在上线后持续保持

高热度目前难以预测，这既与该作品本身的

内容质量有关，同时观众注意力相对有限也

是客观事实，《庆余年》若要抢占更多观众的

注意力便需要带来更有竞争力的内容。

停车场设置无障碍车位

《方案》提出，以北京2022年冬奥会和冬

残奥会场馆周边、四环路以内地区、城市副

中心为3个重点整治区域。

具体来看，《方案》对盲道、人行道、地面

交通、轨道交通等公共道路无障碍建设提出

明确要求。对侵占、损毁盲道行为，第一时间

进行制止查处；人行道实现坡面平整、防滑，

并设置无障碍引导标识；地面公交到2021年

实现无障碍公交车配备率达到80%，升级完

善导乘信息系统；优化轨道交通无障碍设

施；公共停车场需按规定比例和标准就近设

置无障碍停车位。

“目前已经做到具有无障碍导板的公

交车1.2万辆，超过了50%；轨道交通方

面，在2018年无障碍摸底调查中，北京

地铁车站的无障碍设施设置合格率在

90%以上。设施的建设、设施、设备几乎

和国外没有太大差别，但主要问题在于让

老年人、残障人士能够下得去、上得来。

另外，有无障碍的出租车535辆，现在预约

的实现率能达到90%以上。从2008年奥运

会一直到现在，这方面我们还是取得了一

定成绩。”北京市交通委员会副主任孟桥介

绍道。

商超配备轮椅人士购物车

除了公共道路的无障碍设施建设，改善

出行问题，在生活旅游等方面，《方案》也进

行了明确的规定。商业设施方面，星级宾馆

酒店应按1%-2%比例设置无障碍客房，连

锁型快捷酒店应至少设置1间能够方便乘坐

轮椅的人士住宿的客房；鼓励引导旅游住宿

预订网站及手机应用程序（App）增加无障

碍住宿设施信息内容。有条件的大中型商场

超市，应合理配备适合乘坐轮椅人士的购物

车，设置无障碍购物引导标识；鼓励有条件

的餐厅进行无障碍设施改造。

此外，二级以上医疗机构应设置无障碍

卫生间，各类医疗机构的室内通道应设置无

障碍扶手。各类学校普通教室根据实际需求

配置供乘坐轮椅学生使用的课桌；主要教学

及生活用房所在建筑内至少设置1处无障碍

卫生间，具备条件的应设置无障碍电梯。

影剧院、图书馆、博物馆等也应按比例

设置轮椅席位，在有闸机的出入口设置无障

碍通道。有条件的影剧院应设置方便视力障

碍者的听影设施。市、区级图书馆应设置盲

文阅览室，并配备助视阅读设备。具备条件

的公园、A级以上封闭式旅游景区及大中型

广场、绿地，应设置无障碍游览路线图及无

障碍设施位置图。

据介绍，居住区的无障碍改造也将纳入

老旧小区综合整治、背街小巷环境整治提升和

美丽乡村建设规划中统一实施。居住建筑出入

口应设置无障碍坡道和轮椅回转空间，具备条

件的老旧住宅楼可按有关政策加装电梯，居住

区内便民服务场所应设置必要的无障碍设施。

年底前建立问题台账

除了明确建设的具体要求，《方案》同时

明确了专项行动的时间表。郭旭升称，这次

无障碍环境专项行动历时两年多，重点分三

个阶段展开。2019年底前要摸清底数，通过

开展全市无障碍设施自查、排查，梳理无障

碍设施问题，建立问题台账，制定整改工作

计划。2020年重点是整改问题，根据整改工

作计划，集中开展无障碍问题整治。2021年

重点是整体提升，继续完成2020年没有完成

的任务，确保全市无障碍环境的规范性、适

用性、系统性水平显著提升。

本次行动还将首次建立无障碍信息化台

账，结合全市无障碍环境摸底调查，建立覆盖

全市的无障碍设施点位台账，形成信息化、常

态化、精细化的上账销账管理，保障无障碍设

施纳入城市精细化治理体系，并为推进手机导

航、电子地图等无障碍信息服务奠定基础。

值得一提的是，全市统一的“北京市无

障碍环境建设信息管理系统”已于11月26日

上线试运行。市残联有关工作人员告诉北京

商报记者：“目前这个系统是网页程序，主要

是面向无障碍行动工作人员的，进行工作展

示、工作管理、基础数据管理台账分析等，比

如上传工作动态动作资料，哪些设施需要摸

查。现在刚刚开始试运行，主要还是工作之

窗。未来也会让公众看到哪里会有我们的无

障碍设施。” 北京商报记者 陶凤 王晨婷

一票通游

传言已久的上海乐高乐园，终于在本月

迎来官宣。然而，由于选址“令人意外”地敲定

在了上海市金山区，因此，该项目如何才能有

效打通获客渠道，从迪士尼、环球影城等一干

强劲竞争对手的“虎口”中夺食，就成为了业

界关注的焦点。

对此，本次默林娱乐抛出了“联票”这一

新方案。公开信息显示，除了乐高乐园外，杜

莎夫人蜡像馆、小猪佩奇的玩趣世界、乐高

探索中心等，都是由默林一手掌控、在华布

局的项目，且还在不断扩张中。

因此，默林提出强化乐高乐园与其他产

品联动思路，“现在，默林娱乐在上海共有5

个、在全国共有12个短途景点产品，未来将

与乐高乐园形成一定的协同”。默林娱乐集

团首席开业官约翰·雅科布森表示。

雅科布森表示，协同主要表现在两个方

面，一方面是内部协同，即上述项目未来可能

只需要一个财务系统、一个后勤服务中心等，

以此来实现节约成本；另一方面，从消费者角

度看，这些景点可以在营销方面实现协同，比

如针对默林娱乐在上海的所有景点推出季票

或年票，甚至是可游览默林娱乐在中国所有

景点的年票。

“大型旅游集团打包旗下同区域甚至

跨城市间的景区、主题公园、推出联票系

统，在中国并不少见，而默林在上海的几个

短途景点产品已经形成了一定的客流规

模，通过联票相互导流，可能会在一定程度

上形成协同效应，但这一模式到底能为上

海乐高乐园的获客能力加码多少，确实有

待进一步观察。”景鉴智库创始人周鸣岐

直言。

乐高的区位限制

目前，国内主题公园行业群雄逐鹿。不可

否认，根据乐高乐园的中小型、区域性、亲子

家庭的定位，未来其在国内旅游市场势必需

要面对较多竞争对手，“而且乐高乐园的IP、

体量、定位、内容等都逊于迪士尼、环球影城

这样的世界级超大型主题公园，较难对远途

游客形成专程前往游玩的吸引力”。在周鸣岐

看来，由于上海乐高乐园选择了距离市中心

相对较远的金山区，当地交通相对不够便捷，

配套设施也不尽完备，而小猪佩奇、杜莎夫人

蜡像馆等其他已建成项目大多在上海市内，

因此，联票的推出可能是为了弥补乐高乐园

在空间分布上的劣势。但周鸣岐同时也表示，

上海乐高乐园的区位可能会让联票带来的协

同效应有所削弱，而且，如果默林要推出跨区

域甚至覆盖全国的“一卡通”，那么此举能够

形成的游客导流能力又将被大打折扣。

与此同时，在专家们眼中，“联票模式”出

现的重要前提，除了项目的距离和分布外，还

有联动景点、主题公园之间能否产出差异化

的内容，让游客愿意在不同地方重复游玩同

一集团的产品。

“近年来，酒店等旅游企业都在积极发展

自己的会员系统，而推出联票就是其中的一

个重要途径，然而，对于住宿业来说，消费者需

要的是同质化、标准化的商品，跨区域的联票、

会员卡、优惠券有效性更强，通过一些促销手

段可以增加会员的忠诚度。相较之下，对于景

区、主题公园，游客想体验的是差异化的服务

和设施，如果在同类或相近的项目之间推出联

票，效果可能就相对有限了。”周鸣岐表示。

就此，北京第二外国语学院中国文化和

旅游产业研究院副教授吴丽云也提出，如果

同一个旅游集团在不同城市拥有多个景区、

主题公园产品，但每个产品差别不大，即使联

票价格非常优惠，游客也很难为了节省部分

门票支出，而在一定时间内前往异地再次入

园游玩。

“其实，联票、‘一卡通’这样的打包促销

模式，更适合‘大带小’的经营思路，即通过一

个已经相对成熟、拥有一定流量的大项目，向

新建成、相对较小的项目导流。显然，上海乐

高乐园并不属于这一行列。”吴丽云表示。

联合“小猪佩奇”

难度高不意味着没有操作空间。在业内

看来，默林的“联票计划”，如果找到了适合自

己的“串联技巧”，还是会对增加上海乐高乐

园重游率产生一定积极作用的。

“默林旗下的项目，尤其是小猪佩奇的玩

趣世界，与乐高乐园受众有较大重合性，‘联

票’推出初期，可以在上海等默林定位相似项

目集中的城市试行小范围的‘一卡通’。”吴丽

云提出，如果联票的价格优惠力度较大且有

效期相对较长，那么对于本地居民来说，还是

会形成一定吸引力的。

在吴丽云看来，与其在默林的项目中“绞

尽脑汁”地想办法为乐高乐园导流，还不如在

乐高集团内部真正实现资源共享，让真正拥

有巨大粉丝流量的乐高玩具零售门店与乐高

乐园联动起来。

近期，业内有消息称，根据乐高集团首席

执行官NielsB.Christiansen最新表态，过去

一年乐高在中国16个城市开设了73家新门

店，而接下来还将持续推进，并在2020年底达

到在华50个城市开设220家门店的规模。而

且，更多的新门店还将布局在中国的三线城

市之中。

“到门店购买乐高玩具的消费者，大多都

会对乐高乐园产生浓厚的兴趣，如果乐园能

联合门店进行宣传，比如推出购物即享门票

打折或门店订票优惠等活动，可能营销效果

会更好，成本反而更低。”吴丽云表示。

北京商报记者 蒋梦惟

盲道被占用损毁、公共场所轮椅配备不全等问题给残障人士、老

年、儿童等出行造成不便。日前，《北京市进一步促进无障碍环境建设

2019-2021年行动方案》（以下简称《方案》）印发。北京市工作组副组

长、 市残联党组书记郭旭升在11月26日的新闻发布会上介绍：“今年

底前将开展全市无障碍设施排查，梳理无障碍设施问题，建立问题台

账，制定整改工作计划。”
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联动默林项目

5.5亿美元

主要面向2-12岁儿童的家庭

主题酒店等

杜莎夫人蜡像馆、
小猪佩奇的玩趣
世界等


